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进行有效复习 2007年考研法硕考试大纲已经公布，今年大纲

有哪些变化？如何针对大纲有效复习？新浪考试频道联合你

来我网特别邀请了科教园法硕名师姚欢庆、昶霖于7月18日(

周二)16:00-17:00做客新浪网嘉宾聊天室，第一时间解析2007

年法硕考试大纲，指导考生如何 沉郁林海(Okhere，17kaola网

站站长, 2005年中国BBS版主(站长)100强)：今天我们第二场访

谈邀请到的是科教园的副校长昶霖老师和中国人民大学法学

院副教授姚欢庆老师。 姚欢庆(中国人民大学法学院副教授，

科教园法硕民法学主讲)：大家好。 昶霖(律师、科教园资料

部主任、副校长)：大家好。 2007年法硕考试大纲变化不大 沉

郁林海：法硕大纲上星期已经出来了，大家也都已经看到了

，我们先请姚欢庆老师给我们讲一下今年法硕大纲的总体情

况吧。 姚欢庆：总体的情况来看，今年的大纲变化不是特别

大，一般来说大的变化大概有30处的变化，最大当然是刑法

和民法的部分，刑法比较大的有五处大的变化，三处小的变

化，民法有七处比较大的变化，五处比较小的变化，法律学

变化有三处大的变革，宪法有四处大的变化，法制史变化也

是有三处比较大的主要变化。 沉郁林海：能不能就这几处变

化给大家做一下具体的分析。 姚欢庆：总体来说，实际上是

大纲的变化不是很大，大量的变化都是，除了一些描述性的

变化，哪怕在大纲里面原来没有体现，实际上在原来的教材

里面或者是指南里面实际上都是有反映的，只不过是为了精



确性的需要或者有一些说法上的改变，我们认为其实从考试

的角度来讲，对于学生的影响应该不是特别大。 昶霖：今年

大纲我对照了一下，刚才姚老师提到的是20多处变化，有好

多是合并或者是分立式的，真正的变化不到20处。 沉郁林海

：今年大纲出现了很多描述性的变化，不知道这样的变化是

否只是一些文字的变化呢？ 姚欢庆：肯定是一些文字性的变

化，对考生本身不会有什么实质性的影响，为这点大家尽管

放心。 沉郁林海：今年大纲去掉了很多概括性的要求，这个

对考生来说，老师能不能预测一下今年的难度是提高了还是

降低了？ 昶霖：原先民法综合课是没有描述性的变化，刑法

有，今年刑法就在一章结束的时候去掉了对这一章的要求，

但是这个要求的去掉对大纲的整体形成不大。 姚欢庆：我觉

得是这样的，这种概括性的变化，我个人认为是一种技术性

的操作要跟大纲的其他部分一致起来，把刑法的部分内容删

掉的，实际上考试本身来说在困难程度上不会有太大的变化

。考生要注意的是，你可以根据去年的大纲来作为一个参考

，去年会提到是部分掌握或者全面掌握，这个其实是对于考

试本身重要性的理解是有帮助的，虽然今年去掉了，实际上

恰恰按照往年没有去掉的东西来掌握的时候，可能对考生的

把握这个知识的重点来说是非常有价值的。法硕来说，因为

大部分的考生，我们可以说是非法律专业的，掌握知识的时

候往往是最大的困难，感觉不到哪些是重点，哪些是非重点

，所以刑法原来大纲里面，概括性的要求的表述，其实可以

帮助大家来理解哪些知识是重要的，哪些知识是相对重要的

。 沉郁林海：难度来说还是会在往年的水平？ 姚欢庆：完全

是一样的。 沉郁林海：我们看到刑法和民法部分是最大的，



这个是不是会成为今年考试的重点？ 姚欢庆：还是前面讲的

情况，尤其是民法的变化来讲，因为我是搞民商法，其实能

够非常大的看到一点，哪怕有大的变化，这些大的变化在原

来的教材里面其实都是有反映的。也就是说今年的总体大纲

修改，还是体现的是一种技术性操作层面比较大一点，实质

性操作层面少一点，不会因为这些变化今年考试的重点会有

变化，仍然可以按照正常的角度复习，我认为这样是比较好

。可以告诉大家一点，其实从出题人的角度来讲，他看到今

年大纲的时候，他并不知道哪些是变化的，哪些是没有变化

的，不会比对跟去年大纲的差异，作为今年出题的重点或者

今年要特别体现出来的东西。所以说大家还要有自己的一套

思想，不会按照大纲的变化来作为操作的一个方式的。 沉郁

林海：考生普遍认为民法是法硕考试中最难的一科，今年变

化又是比较大的，老师对民法考试有什么建议，如何处理这

些变化？ 姚欢庆：关于变化的部分，前面一直在强调，我觉

得这部分探讨的价值不是很大了，这里面只是从复习的建议

上来讲，给大家提供一些建议，我觉得虽然大纲的变化不会

很大，但是将来可能出来的指南的部分里面的内容仍然有一

些新的东西。我个人认为要注意如下问题：一个是把过去教

材里面的一些错误进一步修正，因为往年的教材里面老是有

错误出现，我们相信这些错误会逐步减少，所以新的教材里

面会减少错误的部分；第二还是会适当地反映我国法律的发

展，比如在特殊侵权的部分把原来的司法解释的内容在书上

反映出来。因此从考生复习的角度来讲，我认为注意几个方

面，一个是对于法律硕士的学生来说，由于原来不是学法律

出身的，在平时多动笔是非常重要的一点，对大部分考生来



讲，每一个专业都有自己的特点和专业术语，这些专业术语

以及专业术语的表述不是光靠实际就能够掌握的，还是需要

投入一定的时间去进行表述，表述出来你才有可能真正掌握

这些知识。 法律硕士考试里面主观题是比较多的，都是需要

表述来完成的，只有平时多动笔，考试才不会出现大量的知

识，你感觉你会了，但是你表述不出来的问题，才会克服掉

。否则的话你会容易出现这样的问题：自己觉得已经掌握了

，但是考试做主观题的时候，大量的知识无法用正常的语言

表述。这是非常重要的一点，大部分考生往往在考试的时候

才会发现这个问题。所以一点要事先准备。 第二个由于大家

都是非法律专业的学生，所以往往最大的问题是什么？看了

书，掌握了书上的知识，但是不会灵活运用书上知识的内容

去解决一些实际的案例，以及选择题中间的案例部分。对这

部分的话，我认为比较重要的方法，一个是关注生活中间的

一些热点问题，这个可以帮助大家建立起法律的思维，第二

个就是把历年的考试题目不断地进行回顾和掌握，也是可以

帮助大家很好地将生活事实转化为法律事实。当然很多同学

会提到哪些辅导用书这类问题，我认为把生活事实转化为法

律事实这一块，如果比较好的、有用的知识，像司法考试的

历年真题对大家有帮助。司考真题可能会比我们法硕的考试

难得多，但是可以帮助大家培养一种法律的思维、观念是比

较有帮助的，而且可以帮助大家怎么样恰当地把生活事实转

化为法律事实。在这块，司法考试的历年真题能起到很好的

作用。 、 、 沉郁林海：刚才姚老师讲了真题的重要性，大纲

今年的变动不是很大，都是一些描述性的变动，是不是在参

考书上？具有重新选择新的参考书的必要？老师有什么推荐



？ 姚欢庆：推荐谈不上，对辅导用书的选择上面，可以提一

些建议是这样的，一般来说，等到你已经花了精力准备考试

的时候，我相信在书本上的适当的投资还是有必要的，大纲

虽然技术性的变化比较多，实质性的变化比较少教材的错误

里面，由于在加入新的内容方面我相信会有所反映，如果在

有所反映的情况下面，买一本新书是值得的。对大家改正一

些错误，去掉错误的认识是有相当大的帮助的，因为原来指

南里面，前后矛盾的地方，教材里面有错误的地方是不少的

，通过这样的方法会达到很好的效果。 沉郁林海：昶老师能

不能给大家推荐几个好的书？ 昶霖：基本上考试常备的一个

是《联考指南》，教育部的《考试分析》，有些考生反映出

这两本书有矛盾的地方，我的建议是参考指南，以指南为主

的同时，参考考试分析的不同点。 姚欢庆：关于指南和分析

不同的地方，如果有矛盾的地方，以什么为准？刚才老师说

了，还是以指南为准，这个是大体的方向，但是还有一个更

重要的标准，还是以实际情况为准。，比如说跟法条对应程

度，到底哪一个是更准确地反映法条的原意和文章的原意，

很多同学抠书的时候会抠得很仔细，实际上在考试的时候，

命题老师跟编书的人往往是分别的，不管是教育部的书也好

，不管是指南也好，实际上命题老师会参考，但不会完全以

这些书为准。这几年也可以看到这一点，题的正确答案不一

样的时候，一定是以处理模式为准，无论是指南还是教育部

的考试分析都只是一种参考书，不是指定教材，这点也是要

认识的。从行政法颁布以后，在国家级的考试里面是不允许

再出指定教材，只能是大纲，其他的书统统是参考的作用。

在参考作用的时候，意味着最后的答案准确与否，以通说为



准，指南和考试分析大程度上是反映通说的观点，当然是以

正确的内容为准，哪怕是大纲中间的样题的部分里面，个别

的题目的答案也是有错误的，真正做考题的时候这个错误的

东西会不会成为正确的呢？不会，命题老师仍然会把错误的

东西从考试里面剔除掉，这点需要注意。 沉郁林海：我们知

道姚老师是从事多年的法律硕士辅导，而且也参加过命题和

判卷的工作，老师能不能从命题者的角度给大家分析一下，

到底他们是比较看重考察考试的哪些方面的能力？ 姚欢庆：

这里面根据题目内容的不同，考察的能力要求是不一样的，

从选择题的角度来讲，很重要的在于在理解的基础上能够掌

握知识与知识之间，尤其是概念与概念之间的差异。也就是

说要在理解的程度上找出差异，才能真正把握知识核心的内

容。小案例的题型是考察对应用能力的掌握。简答题更多表

现的是实际能力的要求，像辨析题，以及最后的案例分析题

，当然更重要的是对大家知识运用能力的把握，其实可以把

辨析题看成是小的案例或者是看成案例的另外表现形式。对

这些知识的掌握，如何运用你已经掌握的知识用于具体案件

的解决，是这样的方法。 沉郁林海：我们知道姚老师是从事

多年考研辅导，被学生誉为定海神针，每年会做压题，现在

有些早，能不能请老师给大家做一个大胆的预测，今年法硕

考试的重点。 姚欢庆：这个其实是这样的，我不是什么定海

神针，从考试规律的角度来讲，本身不是我来预测，别人就

不能预测，每个人在考试的之间，只要你对这个学科有适当

的把握的话，都还是能够预测中考试中间的相当大的一部分

内容，一般来说是这样的，比如说从今年的考试情况来看，

一定可以看到的，像重点的内容侵权行为法，在今年的考试



中间会成为重点，很有可能在案例题出现的题目，虽然还很

早，但仍然可以想像的是，侵权法的部分会在案例中出现的

概率比较大，这里面还是有一个规律性的，去年出的是合同

，前面出的是什么，你就可以看一下，每年一定会有这方面

的转换过程。反过来说，前面的题目里面，比如出现民法的

基本原则，像这种民事法律行为中间的内容，肯定在考试中

间，每年都是重点，我们也预测，今年也会在考试里面出现

，是这样的情况。 沉郁林海：姚老师能不能说一下，对其他

学科的变化怎么看？昶老师回答。 昶霖：没有大的变化，刑

法上有五处变化，刚才说第一个是删除了每章后面的概括性

要求，增加其他四个变化，实际上在往年的指南上有变化，

最后一个变化，删除了本章法定性的要求，在历年考试也不

是考试的重点，所以做的变动从整体来讲不是很大，刑法综

合课，综合课法理学变化，第9章增加了法律事实的分类、意

义、评价，标题二增加了一个法律使显得意义，在第14章增

加了一个法律经济，当代中国的法律文化，宪法学是增加了

三点，在第三章增加了一个爱国统一战线，增加了一个经济

制度的概念，增加了推动三个文明协调发展。在第三章的第

五节，增加了居委会组织法和村民组织法，第五章增加了一

个全国人民代表大会的代表，这个都在06年的指南里有所体

现。 所以从整体上改动不是很大，中国法制史增加了三个文

件，从整体来看变化不是特别大，考生在准备应考的过程中

，可以适当参照一下新的教材就可以了。 沉郁林海：姚老师

是不是要补充一些？ 姚欢庆：我想还是说到这个道理，大家

总是对大纲的变化的认识其实还是这样的，我们对其他四科

的变化也是一样的，说得难听一定，这个书要卖，如果大纲



一点变化没有，就不用买新的大纲了就是这样的道理，所以

技术性处理的地方，更重要的是让大家认识到每年都在变化

，实际上对考试有没有影响呢？从各个方面来讲，除非是特

别大的修正，否则不会有大的调整。首先命题老师不会关心

这个问题，不会关心今年大纲和去年的大纲有什么区别， 变

化肯定不会影响这种情况，第二，刚才所说的，都是技术性

的变化，这点也决定了考试的内容也不会有本质上的影响，

从这两个方面网友根本不用操心这个事情，还是按照往常的

情况正常处理就可以了。 、 沉郁林海：谢谢两位老师。复习

备考的问题，有些是已经把指南看了好几遍了，有的已经没

有看，请老师对考生下一段的复习提一些建议。 姚欢庆：我

想是这样，对于没有看指南的人，当然是很快地进入到看指

南的状态里面去，有的同学是没有看指南，但是看了很多别

的书籍，我觉得对考试是非常有帮助的，现在已经到这个阶

段了，但是对以后的考生是有用的，其实看书的角度来讲，

应该是这样，如果我准备今年参加法硕考试，在早期的时候

没必要看指南，我应该是找每一个专业课的一本好的教材看

一遍，在知识的深度和广度上有一个宏观的把握，再回来看

指南，无论是为指南重点和非重点的把握以及对知识中间的

难点的理解会上升一个层面，当然现在由于时间的关系，没

有时间看更多的书了，只能看指南了，你投入到一定时间的

基础上，适当地还是在加一些其他的这种辅导用书，这个辅

导用书我们认为主要就是说，多做一些题，多了解一些跟考

试直接有关的辅导的东西的理解。 从复习方法上来看，一个

是先松后紧的方法，另外，适当地把英语之类的相对做一个

比较长时间的准备也是比较重要的，因为先松后紧比较重要



。法律的考试内容，虽然我们会强调理解的重要性，当然相

当一部分是实际的过程，对知识的实践过程里面，在最后的

紧张时间里面如果投入的时间比较多，时间的内容比较多肯

定会对考试有帮助。最近刚记忆的东西在考试里面回忆起来

的概率比较多，反过来说，如果老早投入到对指南的记忆上

面，到最后你会发现，你认为掌握了，进考场的时候你发现

大量的知识你还不会。先松后紧的学习方法，在最后的时刻

里面投入比较多的时间投入记忆，往往对考试获得满意的分

数是有帮助的，对于指南看了很多的人来说的话，我们认为

离考试还有相当长的时间，可以有意识地看一些，跟学科有

关的，其他的深度的一些阅读的书籍。相当于把它倒过来，

比如说民法我已经看了很多遍了，我找一本相对比较好的民

法的教材，来加深一些理解，我看一下，跟指南里面哪些不

同？指南里面没有讲透的，我给它补充一下，指南里面对于

原则的描述，内容比较少，我找一本较的话，其中对民法的

描述会非常详细、完整，我把这部分知识补充进去。 另外一

个就是，在这种复习的过程中间，其实适当地看一些像司法

考试的一些题目，也可以帮助大家来把握这样的一些，找到

一种做案例题和找到一些做涉及到案例的选择题的这种感觉

，可以帮助大家能够非常好的理解和应用学习到的知识。 沉

郁林海：刚才姚老师已经给我们推荐了一些法硕考试的书，

现在有一个辅导班的问题，大家是不是有必要上法硕的辅导

班？如何选择的问题，请老师给一个回答。 姚欢庆：我认为

是这样的，对上不上辅导班，首先是看经济能力，你说上辅

导班有没有好处？可以这么讲，百分之一百有好处，相当于

你打羽毛球请教练，有个教练跟没教练能一样吗？不一样，



当然了由于经济能力有限，我认为自己看也是可以的，你只

要有足够的自学能力，如果你觉得时间有限，需要用金钱换

时间，通过上辅导班一定会在相对短的时间里面，可以获得

一个比较满意的一个结果，可以做到一个事半功倍的一个效

果，这点其实还是要相信这种辅导的这种作用，一个专门研

究这个的老师，他几年、甚至几十年都沉浸在这个领域里面

，他当然能够知道一些，考试中间会从哪个角度出题，哪些

东西是重点？这个感觉一般的考生不容易有。你自己也会有

这样的感觉，当年参加高考的时候，你哪门课你自己擅长你

就能感觉到这门课里面哪些是重点，哪些是不重点，如果不

擅长就不会感觉到，这就是有辅导和没辅导的区别，如果确

定上辅导班的话，就有选择辅导班的问题，我觉得重要的一

点，千万不要被铺天盖地的广告迷惑，还是应该深度了解一

下，最好的办法通过往年的考生了解，这种是比较好方法，

比如说往年参加过辅导班的，或者已经考上法硕的学生，问

一下上哪个辅导班比较好，因为你刚进入这个领域不容易找

到辅导班，一看广告每个辅导班都了不起，通过往年的考生

可以告诉你，我上当了，哪个辅导班确实不错，可以推荐，

这种往往把握比较大。你要记住一点，前期的调查工作非常

重要，一旦进去以后，你就没有时间做这种调查工作，事先

做适当的调研，做适当的研究，我应该上哪个辅导班，推荐

往往是这样的，老师师资要好一点，整体的声誉比较好，办

的时间比较长，一般效果会比较好，对考试的规律把握也比

较好，这是选辅导班比较重要的标准。但是最重要的，判断

标准，因为自己把握的时候，每个班都会说自己开了很多年

了，自己很有效果，压题很准，这种情况下，我觉得最好打



听一下已经上了法硕的人，让他们提供一些足够的资料。这

是一个有效的办法。 沉郁林海：大家还不能光迷信一些铺天

盖地的一些海报。 昶霖：因为广告里面有真的，有假的，现

在有招生宣传单，如果拿到一起对照一下发现都差不多，但

是实际上可能就是因为招生的需要，假设我是新办的辅导班

，我要招生，我要说是第二的话，可能没人参加了，所以宣

传里头有真有假，刚才姚老师，通过往届学生比较客观、公

正。 沉郁林海：根据口碑来选择？ 昶霖：对，根据口碑来选

择，选择一个好的辅导班会对自己有帮助。 网友：法律硕士

的法理学除了看大纲还用看别书吗？我听师兄说，我们法理

学考的很难，要怎么处理这种关系？ 姚欢庆：表述有错误吧

，光看大纲肯定是不行的，至少要看指南，除了看指南以外

还要不要看别的书，我认为这个还是要取决于复习的时间问

题，如果时间适当充裕的话，前面已经看过几遍指南了，我

认为你看一下别的书肯定会有帮助的，会有帮助不会有害处

，如果时间紧张，在有限的时间里获得有效的产出的话，你

不用再干别书籍了，如果有时间看别的书籍是有好处的。 沉

郁林海：毕竟是应试考试。 网友：今年的法硕考试是否比往

年更加贴近司法考试？如果用司法考试的题练习有好处还是

有坏处？ 姚欢庆：确实和司法考试的接近相对增加，越来越

往司法考试这边靠拢。这种靠拢体现在什么地方，在选择题

里面以小案例的题目出现，这种题目增加，不是纯粹实际型

的知识的题型在增加，纯粹的实际型的题目在减少，实际上

是跟司法考试有接近的趋势。我认为是这样的，它跟司法考

试之间的关系，既要认识到他们的作用又要认识到局限性，

无非是在选择题和案例题的方面，司法考试的历年真题对法



硕考试是有非常大的帮助的，在很大程度上帮助你理解知识

的精确性和运用知识的能力，在差异性的里面，法硕考试以

记忆为主的题目，主观题比较多，这种情况下仍然要以指南

为主，把大量的时间投入到记忆上面去，是法硕考试的重要

特点，这点不能忽视，也是因为这点，我们一开始特别强调

，在复习中间一定要注意多动笔，就这个道理。 沉郁林海：

请两位老师对考生的后期复习，再说几句？ 昶霖：我觉得是

这样，后期的复习一定要提高效率，如何在短时间内把每天

的效率提到最高，刚才有的同学提到可能需要不需要买新的

书，除了指南之外，买新的书，我觉得是这样，不同学科对

不同层次的人，感觉有的学科偏难，有的觉得法理比较难，

指南不够的时候，根据自己的弱科，可以参照一些，中国政

法大学和北京大学、人民大学本科教材，写的比较好的一些

书，作为一个参考书去适应，这样也能起到很好的效果，建

议考生一定要在后半年时间里有一个很好的复习计划，利用

辅导班的一些资源，用更短的时间获得效益最大化。 姚欢庆

：补充一下，我觉得学习的规律性的部分是非常重要的，要

对自己的学习制定一个工作的学习计划，你要把整个时间，

从现在开始把考试前的几个月的时间里，要有一个合理的安

排，每天都要投入一部分时间在专业课的复习上，又要合理

地安排专业课的每一个部分，每门课投入多长的时间，在这

样的基础上，又要了解掌握，我每天是作题，还是看书又要

有一个合理的时间分配，完整的学习计划是考试中间取得成

功的重要方法，先松后紧是有联系的，如果一个人从现在开

始投入太多的时间，每天花16个小时甚至花更多的时间在学

习上面，你很快发现精神状态不太好，后来别人冲刺的时候



你没有精力冲刺，在大学里面有的人老早开始准备考研，所

有的人都觉得他要不考上研究生，简直是天理难融，到最后

他决定不考了，他觉得没有冲刺的状态，学习的有计划跟有

张有驰的部分，先松后紧的感觉一定要很好地结合起来，形

成一个不断地有一个深入的过程，我始终强调，如果当你进

入考场的一刹那的时间，如果再给我半天时间一切都搞定了

，这种感觉非常好，你在整个复习段的时候你是上升期，你

一定会发挥出最佳水平，反过来说，前三个月你会发现还有

好多都是没有准备，对你没有好处。离考试前的三个月的时

间，你给自己磨洋工的过程，等到进入考场的一刹那，一切

对自己都是新的，一切的知识对自己来说光是理解了大概，

没有掌握，往往考试状态不会好，有计划的复习，适当的提

高自己的心理状态，提高学习效率都是在复习中间时刻提醒

自己的，如果今天的感觉特别不好，什么都看不进去，不妨

给自己放个假，轻松一下，从现在开始到考试还有很长的时

间，身体素质很重要，每天抽出一点的时间用于锻炼，绝对

不是浪费，你每天用40分钟的锻炼，你会发现对你的看书效

率非常高。 一些考试中间的小技巧的问题也是要注意的，复

习了一天，每天睡觉的时候躺在床上只是想一想，今天我学

了哪些知识，能不能记忆起来，能回忆起来，可以提高学习

效率，明天我可以把今天晚上没有回忆起来的知识花点儿时

间复习一下，非常有用地查漏补缺，第二一个，你每天晚上

回忆一下知识，是一个很好的体系化结构组织的过程，你能

明白知识与知识的联系，光是看书的，往往是知识点的东西

，但当你躺在床上想的时候是体系化的结构组织。还有一个

考试前，很多同学容易失眠，明天要考试了今天要好好睡，



躺在床上就是睡不着，有的同学说明天考试就完了，其实失

眠有没有影响？多多少少会有一些影响，但是对于考试的影

响大不大？不大，有的人在麻将桌上三天三夜不下桌，照样

打，说明人的承受能力是非常强的，实际上这时候对考试的

影响不是因为你的失眠而且因为你的精神状况，你觉得明天

要完蛋了，这种意识是影响你考试的绝对性因素，如果实在

睡不着，起来看看书，哪怕我一个晚上不睡觉，只要我兴奋

度保持着，明天考试的时候不会有差异，反过来想想，我想

一下这些内容，想着想着就睡着了，其实是没有问题的，对

自己影响最大的不是你失眠的这种事实，而且由于失眠带来

的精神的焦虑，这才是对你考试影响最大的东西，甚至可以

安慰自己的，这个晚上除了我还有其他人都睡不着，明天大

家还是站在同一条起跑线上。 沉郁林海：非常感谢姚老师和

昶老师做客新浪-你来我网嘉宾聊天室。今天访谈到这里，明

天我们将会就历史学、心理学的大纲进一步解析，希望大家

关注。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细

请访问 www.100test.com 


